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Vassouras terá primeiro 
bairro planejado
• Estância Ouro Verde alinha modernidade, segurança 
e tranquilidade da moradia próxima à área verde

Famipe lança livro em 
homenagem a Marco Capute
• Noite de autógrafos celebra legado de ex-presidente da Fusve
 Uma noite para 
entrar na história: 
assim foi o lançamento 
do livro “Agendas 
Contemporâneas de 
Pesquisa: estudos em 
homenagem ao Prof. 
Marco Antônio Vaz 
Capute”. O lançamento 
aconteceu dia 28 de 
novembro na Faculdade 
de Miguel Pereira, com 
a presença de familiares, 
amigos e autoridades, 
como o presidente da 
Fundação Educacional 
Severino Sombra, 
Gustavo Oliveira do 
Amaral, Consuelo 
Mendes, Pró-reitora de 
Extensão Universitária, 
do prefeito de Miguel 
Pereira, André Português, 
do prefeito eleito Pedro 
Paulo e a vice-prefeita de 
Vassouras, Rosi Silva.

Mais uma Edição de Exposição de Cachaça 
fortalece calendário turístico de Vassouras
• Com formato menor, evento reúne diversidade de expositores e atrai público

Páginas 3.

Atleta de 
Vassouras 
conquista 
ouro no Jiu 
Jitsu nos 
Estados 
Unidos

Secretaria de Educação de Vassouras 
revela boas práticas e avanços no setor
• Pasta, entre 
outras ações, 

ampliou 
número de 

escolas 
em tempo 

integral

14ª 
Edição da 
Bacalhoada 
da Família 
Vascaína tem 
presença do 
ex-craque 
Odvan

Clube de 
Ciências 
do Colégio 
Cetic Peter 
Pan: Dois 
Anos de 
Conquistas 
e Excelência
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 Vassouras dá 
mais um passo pioneiro 
priorizando a Mobilidade 
Urbana. A cidade realizou 
o lançamento do Manual 
Técnico de Calçadas, 
na sexta-feira, dia  22, 
fruto de parceria entre a 
Prefeitura de Vassouras, 
por meio da Secretaria de 
Urbanismo e Patrimônio 
Histórico, com a equipe 
técnica da FIRJAN.
 A ferramenta 
prática objetiva orientar 
a comunidade sobre 
como planejar, construir 
e manter calçadas 
acessíveis e de qualidade, 
seguindo as normas e 
legislações adaptadas à 
realidade do município. 
O projeto consiste em 
oito etapas. O próximo 
passo será dado na 
gestão da prefeita eleita 
Rosi Silva, quando será 
apresentado o Manual 
para a sociedade.
 O objetivo é de que 
demais setores da cidade 
possam se expressar, 
apresentando propostas 
para o documento. 
“Todas as contribuições 
serão bem-vindas, para 
que possamos aprimorar 
o Manual a partir da 
participação popular, 
além de garantir a 
divulgação dos trabalhos 
para que todo mundo 
conheça os benefícios de 
uma calçada acessível – 
ressaltou o representante 
da Firjan, Luiz Gustavo 
Tavares. 

MOBILIDADE URBANA 

 O secretário 
de Desenvolvimento 
Urbano, Giovane 
Nunes, também falou 
sobre a importância 

Vassouras inova e cria Manual Técnico de Calçadas
• Estudo é fruto de parceria técnica entre prefeitura e Firjan

do trabalho técnico 
realizado. "O lançamento 
do Manual Técnico de 
Calçadas é fruto de 
empenho conjunto dos 
técnicos da instituição, 
dos profissionais da 
Secretaria de Urbanismo 
e Patrimônio Histórico, e 
das demais secretarias 
parceiras”, disse, 
agradecendo o apoio do 
prefeito Severino Dias e 
da vice-prefeita Rosi. 
 O secretário disse 
ainda que o manual é 
uma ferramenta prática e 
acessível, que beneficia 
tanto a população quanto 
os profissionais da área, 
ao reunir normas legais 
e adaptá-las à realidade 
única de Vassouras. 
*Nossa cidade possui 
um centro histórico com 
características que a 

diferenciam de outros 
municípios, exigindo 
soluções específicas que 
respeitem sua estrutura 
já constituída e seu rico 
patrimônio.
 Além disso, o 
manual foi pensado para 
promover acessibilidade 
e inclusão, sem deixar de 
lado o cuidado com o meio 
ambiente, valorizando a 
preservação das árvores 
e dos elementos naturais 
que fazem parte da nossa 
paisagem.
 Esse é um passo 
muito importante para 
melhorar a mobilidade 
urbana, fortalecer a 
identidade da nossa 
cidade e proporcionar 
mais qualidade de vida 
aos vassourenses e 
turistas que frequentam 
nossa cidade.
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 A 7ª Edição da Feira 
da Cachaça de Vassouras 
e 4° Encontro Nacional 
de Colecionadores de 
Cachaça e Apreciadores, 
que aconteceu nos dias 
22, 23 e 24 no Centro 
de Convenções General 
Sombra, foi sucesso de 
público e reuniu produtores 
de queijos, cachaça, 
doces, chocolates, 
biscoitos, artesanatos de 
diversas localidades. O 
evento, com animação 
musical, se consolida mais 
uma vez como referência 
em exposição de cachaça. 
-  Esse momento é 
para comemorarmos os 
resultados. A sétima edição 
da Feira da Cachaça 
foi incrível. Um formato 
menor, mas com grande 
presença de público e 
diversidade de produtores. 
Foi a edição mais difícil 
de fazer, mas foi também 
nossa confirmação de 
que é um evento que deu 
certo e veio para ficar – 
ressaltou o subsecretário 
municipal de Cultura, José 
Luiz Júnior.  
 Com o apoio da 
Prefeitura e Universidade 
de Vassouras, a abertura 
da Exposição de Cachaça 
contou com a presença 
da vice-prefeita e prefeita 
eleita, Rosi Silva, do 
jornalista e dono do 
Tribuna do Interior, Marlos 
França, o subsecretário 
de Estado de Agricultura, 
Felipe Brasil, além do 
subsecretário de Cultura 
de Vassouras, José Luiz 
Junior, que comandou 
as festividades, e que 
aproveitou para agradecer 
em especial a Fábio 
Freitas, do Publicachaça, 
organizador e criador 
do Festival Caipirinha e 
Fábio Karam, produtor 
de Cachaça e Cerveja 
artesanal. 
 - É uma festa linda 
de se ver. Quero estar 
presente todos os anos 
com vocês, prestigiando 
as programações desta 
charmosa exposição – 
ressaltou Rosi Silva.

SUCESSO
 
 Os premiados 
queijos artesanais Velho 
Pitta também fizeram 
sucesso na Feira da 
Cachaça e foi o escolhido, 
pela confraria, para 
harmonizar com os 
diversos tipos de cachaça, 
“Vale ressaltar, para quem 
não sabe, que essas 
delícias são produzidas por 
uma Vassourense, Bianca 
Lamenha”, completou o 
subsecretário de Cultura. 
 Outro destaque 
ficou por conta do Empório 
Araruta, que caiu no gosto 
do público por conta dos 
produtos variados como 
linguiça, queijos, doces, e 
lógico, cachaça. 
 No dia 22, 
abertura ficou por conta 
da Exposição de Cartuns 
"Cachaça e Humor" e bate 
papo com o cartunista 
Roberto Netto. A alegria da 
festa foi comandada ainda 
pelos Shows com o Grupo 
Caaipura (Moda de Viola / 

Mais uma Edição de Exposição de Cachaça 
fortalece calendário turístico de Vassouras
• Com formato menor, evento reúne diversidade de expositores e atrai público

Viola Caipira) e a cantora 
LaRosa (Pop nacional e 
internacional).
 Na manhã de 
sábado, o evento teve a 
Mostra da Exposição de 
Rótulos João do Carmo, 
seguido por bate papo 
com a participação de 
integrantes das confrarias 
e outros participantes: 

Cachaça é coisa séria. A 
tarde houve apresentação 
de Breno Ferreira: 
Certificação de Cachaça, 
uma estratégia para 
aumento das exportações 
e curso rápido de 
produção de Cachaça 
Karla Cristina Morais (com 
alambique real da Fábrica 
de Alambiques Santa 

Efigênia).
 Um dos pontos 
altos da Exposição foi 
a noite de sábado, com 
Eliminatórias do Caipirinha 
Festival e  shows com 
a Banda Colina Rádio 
(Rock) e Adilson Silva 
(Sertanejo). O domingo de 
encerramento da festa foi 
de Roda de conversa com 

Norberto Carvalho: Por quê 
você gosta de Cachaça?; 
seguido de Palestra com 
Manoel Agostinho: Blend, 
a Alquimia do Prazer para 
produtores e apreciadores. 
Faça você mesmo o seu 
Blend exclusivo, além do 
Desafio de Calango com o 
grupo Itakalango.
 A tarde Eduardo 

Verardo falou sobre: 
T r a n s f o r m a n d o 
oportunidades em 
negócios lucrativos no 
mundo da cachaça. Já o 
grupo de Samba e pagode 
da Feira com o grupo 
#tamojunto foi responsável 
pelo encerramento do 
festival.
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 No Brasil, a classificação social de acordo com 
a renda das famílias é dividida basicamente em classe 
alta, média e classe baixa.
          Segundo o critério de classificação econômica 
da Secretaria de Assuntos Estratégicos - SAE e da 
Associação Brasileira de Empresas de Pesquisa - 
ABEP, cada grupo (alta, média e baixa) é caracterizado 
por letras A, B, C, D e E. 
          Diante dessa classificação econômica, o grupo A 
é a classe mais alta (melhor qualidade de vida e maior 
poder aquisitivo). Por sua vez, o grupo E indica a 
classe mais baixa, ou seja, com menor poder aquisitivo 
e baixa qualidade de vida. Esse critério leva em conta 
a renda familiar, os bens e o grau de escolaridade. 
          Já a classificação do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística - IBGE, divide as classes 
econômicas em 5 categorias básicas, segundo a 
renda familiar mensal: classe A (acima de 20 salários 
mínimos), classe B (de 10 a 20 salários mínimos), 
classe C (4 a 10 salários mínimos), classe D (de 2 a 
4 salários mínimos) e classe E (de zero a 2 salários 
mínimos).
          Percentagem das famílias brasileiras em cada 
classe económica: A 2,8 %, B 13,2%, C 33,3%, D e E 
50,7%.
          Pelas porcentagens de cada classe econômica, 
observamos que mais da metade das famílias 
brasileiras são pobres e um número muito alto de 
brasileiros passam fome.  Hoje nós temos mais de 
trinta milhões de brasileiros que não têm o que comer. 
          Os governantes: federal, estaduais e municipais 
têm que tomar medidas econômicas que venham tirar 
essa população da situação de miséria que estão 
vivendo.

Classes Econômicas Dos Brasileiros

 A Procuradoria 
Especial da Mulher, da 
Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj), se reuniu 
nesta terça-feira (26/11), 
para debater a criação de 
procuradorias da mulher 
nas Câmaras Legislativas 
dos municípios do Estado. 
O encontro foi simultâneo 
ao evento organizado 
pela Procuradoria da 
Mulher da Câmara 
Federal, em Brasília, e 
reuniu vereadoras eleitas 
no último pleito, também 
com o objetivo de garantir 
suporte à participação de 
mulheres na política.
 A c l a m a d a 
Procuradora da 
Mulher pelos demais 
parlamentares da Alerj, 
a deputada Tia Ju (REP) 
tem como procuradoras 
adjuntas as deputadas 
Célia Jordão (PL) e Martha 
Rocha (PDT). Para ela, a 
adesão ao evento mostrou 
o quanto as mulheres 
precisam de suporte 
para avançar em seus 
municípios.
 “O evento 
de hoje mostrou o 
quanto as vereadoras 
do nosso Estado 
aplaudem a iniciativa da 
Procuradoria da Mulher e 
o quanto precisam desse 
acolhimento. Nosso órgão 
vai ser esse braço de apoio 
a todas elas”, comemorou 
Tia Ju.
 Para a procuradora 
adjunta Martha Rocha, a 
presença de vereadoras 
de diversas regiões do 
Estado apontam para a 
missão da Procuradoria 
da Mulher de potencializar 

Alerj debate criação de Procuradoria 
da Mulher nas Câmaras Legislativas
• Procuradoria da Mulher da Assembleia Legislativa recebeu vereadoras 
eleitas de todas as regiões do estado para discutir esse tema

a participação feminina na 
política. “Nós ainda temos 
Câmaras Municipais no 
Estado do Rio de Janeiro 
que não têm a presença 
de uma mulher. Hoje, 
já travamos no cenário 
nacional e internacional 
um outro tipo de debate 
que é a paridade, ou seja, 
que as mulheres tenham o 
mesmo número de vagas 
no Executivo. Queremos 
garantir que 50% das 
vagas sejam exercidas 
pelas mulheres e a 
Procuradoria da Mulher da 
Alerj vai pautar esse tema 
e fertilizar esse caminho”, 
disse.
 A deputada 
Célia Jordão enfatizou a 
importância de dispositivos 
de suporte à mulher para a 
garantia plena de direitos. 
“Somente através da nossa 
participação na política é 
que vamos, efetivamente, 
garantir os nossos 
espaços e a ampliação 

dos direitos da mulher, em 
estar efetivamente onde 
ela desejar. O propósito 
da Procuradoria da Mulher 
é justamente a garantia 
desse espaço na política 
e também nos demais 
locais de decisão e poder”, 
disse a parlamentar, que 
também é procuradora 
adjunta.
Procuradoria da Mulher

 A bancada feminina 
da Alerj é composta por 15 
deputadas, o equivalente 
a 21,4% da representação 
parlamentar. A 
Procuradoria da Mulher é 
um órgão suprapartidário 
sediado no Palácio 
Tiradentes e, dentro das 
suas atribuições, vai apoiar 
a criação de procuradorias 
femininas nas Câmaras 
Municipais, receber e 
encaminhar denúncias de 
violência contra a mulher 
e supervisionar programas 
do governo para a 
igualdade de gênero, além 

de realizar audiências e 
acompanhar comissões da 
Casa.

Números no cenário 
nacional

 P o r 
videoconferência, a 
procuradora da Mulher da 
Câmara Federal, deputada 
Maria Rosas (REP-SP), 
apresentou números 
que indicam o avanço da 
iniciativa de criação de 
procuradorias da mulher 
no país.
 “ P r e c i s a m o s 
ter a Procuradoria da 
Mulher nos estados e nos 
municípios. Hoje, são 664 
Procuradorias da Mulher 
nas Câmaras Municipais, 
mas nós temos 5.570 
municípios. Olha o quanto 
ainda precisamos avançar. 
E as vereadoras que foram 
eleitas agora têm esse 
dever de casa, essa missão 
de abrir a Procuradoria da 
Mulher no seu município”, 
concluiu Rosas.
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 Em cumprimento a 
meta estabelecida no Plano 
Municipal de Educação, 
a Secretaria Municipal de 
Educação de Vassouras 
investiu na expansão de 
escolas com horário em 
tempo integral em 2024, 
com a implementação 
em duas unidades 
escolares rurais. Este é 
apenas um dos saldos 
positivos apresentados 
pela Secretária Municipal 
de Educação, Magda 
Sayão, durante prestação 
de contas, em audiência 
pública, na Câmara 
Municipal de Vassouras no 
final de novembro.
 Presidida pelo 
vereador Kiko Brando 
(Solidariedade), da 
Comissão de Saúde e 
Educação do Legislativo 
Municipal, a audiência 
contou com a presença 
de profissionais da área e 
foi transmitida pelo canal 
online do Legislativo. 
O objetivo, segundo a 
secretária, entre outros, 
foi democratizar as 
informações, bem como 
apresentar os avanços 
obtidos pelo município na 
Educação.
 “ S o m o s 
transparentes e queremos 
deixar registrado para a 
próxima administração 
todo o nosso dia a dia, 
conquistas, dificuldades, 
avanços e projetos a 
serem implementados. A 
Educação trabalha com 
afinco e se consolida como 
uma pasta com muitas 
realizações de destaque” 
– ressaltou a secretária, 
acrescentando que “os 
trabalhos não param e há 
muito o que fazer. 

CRECHES 
 Outro tema que 
merece destaque e ganha 
as atenções do público são 
as vagas em creches. O 
município conta com sete 
unidades e passa de 425 
alunos matriculados em 
2021, para 556 matrículas 
em 2024, consolidando 
aumento de 30% de 
adesão às creches nos 
últimos quatro anos.
 - Investimos 
pesado na oferta de 
creches para crianças, 
pois assim, garantimos 
aos nossos pequenos 
um ambiente seguro e 
educativo, cujas mães 
precisam trabalhar fora – 
explicou a secretária de 
Educação.

ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR

 Outro destaque 
na prestação de contas 
foi destinado à merenda 
escolar. Com alimentos 
produzidos pela agricultura 
familiar local, além de 
cardápios elaborados 
por nutricionistas, 
beneficiando os 
estudantes com alimentos 
de qualidade e saudáveis, 
o município investe 
atualmente 73,3% dos 
recursos na modalidade, 
contribuindo também 
com a renda familiar dos 
agricultores vassourenses. 

Secretaria de Educação de Vassouras 
revela boas práticas e avanços no setor
• Pasta, entre outras ações, ampliou número de escolas em tempo integral

TRANSPORTE 
ESCOLAR

 U m a 
particularidade de 
Vassouras é a garantia 
de transporte escolar 
para estudantes da 
rede municipal. Alunos 
da Educação Infantil 
matriculados em creches 
e seus responsáveis 
também são beneficiados 
pelo programa.

MAIS ÊXITOS 
 Com mais de 65% 
dos alunos alfabetizados, 
garantindo Vassouras 
na 15º posição entre os 
92 municípios do Estado 
do Rio de Janeiro de 
acordo com o Programa 
Criança Alfabetizada, 
a cidade encerra o ano 
letivo com inúmeras 
premiações recebidas por 
alunos e profissionais da 
Educação. Entre as boas 
práticas, destacam-se, por 
exemplo, medalha de ouro 
para a Escola Municipal 
José Bento Martins na 
Olimpíada de Astronomia. 
Outra medalha de ouro 

em Mostra de Ciências, 
cuja ganhadora foi 
uma aluna da Escola 
Municipal Prefeito Pedro 
Ivo da Costa, entre outras 
classificações. 
 A Educação foi 
referência ainda em 
programas de educação 
continuada; oficinas 
de trabalho; atividades 
educativas de meio 
ambiente e saúde, 
somadas à seminários e 
outras práticas.
 “Encerro a gestão 
com a sensação de dever 
cumprido e, lógico, com 
aquela vontade de poder 
realizar muito mais” – 
concluiu a Secretária, 
revelando que ainda não 
recebeu convite para 
permanecer à frente da 
pasta na nova gestão a ser 
comandada pela prefeita 
eleita, Rosi Silva. 
 “Tenho quatro 
propostas de trabalho, 
uma delas em Brasília, 
mas ainda não decidi os 
novos passos a serem 
dados”, completou a 
professora Magda Sayão.
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 A bacalhoada 
promovida há 14 edições 
pelo vascaíno boa praça, 
o promoter Alex Rocha, 
reuniu dezenas de amigos 
na Mansão Residence 
durante o feriado da 
Consciência Negra. O 
encontro, aguardado 
durante todo o ano pela 
torcida vascaína, reúne 
amigos e famílias inteiras 
apaixonadas pelo Clube 
de Regatas Vasco da 
Gama.
 O tempero 
especial desse ano foi a 
presença do ex-craque 
Odvan, que entrou para a 
história do Clube no final 
da década de 1990 com a 
dobradinha na zaga com 
Mauro Galvão, craque 
que esteve aqui na edição 
do ano passado.
 Para o vascaíno 
Hélio Barbosa Pinto 
Coelho, Odvan foi um 
dos maiores jogadores 
do clube. “Ele era uma 
espécie de guardião 
da defesa. Ele e Mauro 
Galvão formavam 
uma defesa quase 
instransponível. Ele se 
antecipava às jogadas, foi 
um grande ídolo”.
 “O bacalhau é 
uma das nossas marcas, 
então, como ex-jogador 
e vascaíno, não poderia 
ficar de fora e deixar de 
comer a bacalhoada do 
Alex”, disse Odvan, que 
estava em Vassouras 
pela primeira vez e foi 
extremamente solícito 
com os torcedores.
 Outro personagem 
que não perde uma edição 
da Bacalhoada é Antonio 
Calixto, de 97 anos e 
pura energia e amor 
incondicional ao time. 
Presença garantida todos 
os anos, Sr. Calixto faz 
questão de lembrar aos 
amigos que não poderia 
torcer para nenhum 
outro clube: “Nasci no 
mesmo mês de fundação 
do Vasco da Gama, que 
é agosto. Em 1927 foi 
quando foi inaugurado 
o campo, então eu sou 
vascaíno desde que 
nasci, gritando Vasco, 
Vasco”. E completa: 
“Quero chegar aos 100 
anos pra comemorar junto 
com o clube o centenário 
do estádio”. 

14ª Edição da Bacalhoada da Família 
Vascaína tem presença do ex-craque Odvan
• Evento já virou tradição da torcida cruz-maltina vassourense
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 Uma noite para 
entrar na história: 
assim foi o lançamento 
do livro “Agendas 
Contemporâneas de 
Pesquisa: estudos em 
homenagem ao Prof. 
Marco Antônio Vaz 
Capute”. O lançamento 
aconteceu dia 28 de 
novembro na Faculdade 
de Miguel Pereira, com 
a presença de familiares, 
amigos e autoridades, 
como o presidente da 
Fundação Educacional 
Severino Sombra, 
Gustavo Oliveira do 
Amaral, Consuelo 
Mendes, Pró-reitora de 
Extensão Universitária, 
do prefeito de Miguel 
Pereira, André Português, 
do prefeito eleito Pedro 
Paulo e a vice-prefeita de 
Vassouras, Rosi Silva.
 A obra, organizada 
pelos professores Gabriel 
Rezende, Jesimar Alves 
e Paulo Pereira, é um 
tributo a Capute, ex-
presidente da Fusve e 
idealizador da Famipe 
junto ao prefeito André 
Português, e foi lançada 
através da Coordenação 
de Pós-graduação, 
Pesquisa e Extensão da 
Univassouras.
 “ A g e n d a s 
Contemporâneas de 
Pesquisa” é mais do que 
um livro. É um testemunho 
vivo do impacto de Marco 
Capute na educação e 
na pesquisa científica. 
Composto por 11 
capítulos, a obra reúne 
estudos realizados 
no âmbito da Famipe, 
abordando temas 
contemporâneos e de 
relevância social, fruto 
do rigor e da dedicação 
dos pesquisadores da 
instituição. Cada página 
reflete o espírito de 
inovação e a busca pela 
excelência que Capute 
defendia.  
 A obra conta com 
a apresentação de Marco 
Antonio Soares de Souza, 
Reitor da Univassouras 
e Superintendente 
Acadêmico da FUSVE, 
prefácio do jornalista e 
historiador João Henrique 
Barbosa e o posfácio 
de Gustavo Oliveira 
do Amaral. Os textos 
ressaltam não apenas a 
importância acadêmica 
do livro, mas também 
o impacto humano de 
Marco Capute como líder, 
mentor e visionário.  
“Este livro não é apenas 
uma homenagem. É 
uma reafirmação do 
compromisso de Marco 
com uma educação 
que transforma vidas e 
fortalece a comunidade”, 
destacaram o professor 
Gabriel Rezende, um dos 
organizadores e imortal 
da Academia de Letras de 
Vassouras, e o professor 
Jesimar Alves, Diretor 
Geral da Famipe. 
 O prefeito de 

Famipe lança livro em 
homenagem a Marco Capute
• Noite de autógrafos celebra legado de ex-presidente da Fusve

Miguel Pereira, André 
Português, se emocionou 
ao falar de Capute, 
relembrando da trajetória 
percorrida para a criação 
da Famipe. “Ele tinha 
uma grande qualidade, 
a de juntar as melhores 
pessoas ao lado dele e 
levantar novos líderes. 
Quando fazia meus 
comícios para os eleitores, 
eu prometia a cada um 
deles a criação de uma 
faculdade de Direito aqui, 
pois sempre achei injusto 
ver os miguelenses 
saírem de casa 5 da 
tarde e só retornarem 
depois de meia noite por 
terem que ir até Valença 
estudar. E só tinha uma 
pessoa para me ajudar 
nisso, o Capute! Ele 
abraçou a ideia comigo e 
menos de 1 ano depois, 
inauguramos a Famipe! ”. 
 Filha do 
homenageado, Yolanda 
Capute discursou aos 
presentes também 
relembrando os caminhos 
que levaram a Faculdade 
de Miguel Pereira a se 
tornar uma das melhores 
da região 6 anos depois 
de sua criação. 
 - Lembro que um 
dia o André entrou na sala 
e eu disse: André, não vai 
dar tempo de fazer uma 
faculdade, um curso de 
Direito! Mas passamos 
dias e dias, fins de 
semana, batalhando por 
esse sonho.  E o André 
nos motivando e dizendo 
que iríamos conseguir. 
Hoje estamos aqui 
comemorando a vida do 
meu pai e a excelente 
instituição que criamos 
juntos. Obrigada pela 
homenagem. 
 Rosi Silva, prefeita 
eleita de Vassouras, 
também relembrou a 
convivência de mais de 30 
anos com Capute, a quem 
se referiu como “Mestre e 
grande incentivador”. “Foi 
o Marco que plantou no 
meu coração a semente 
de fazer pela população. 
Se hoje estou aqui, devo 
principalmente a ele”.

 Gustavo Amaral 
é o autor do posfácio da 
obra. “O Marco era de 
uma espécie diferente! 
Daqueles que a gente 
encontra poucos ao longo 
da vida. Muitas pessoas 
diziam que ele era louco! 
Não, ele não era louco! 
Era visionário, e como 
tal, enxergava muito além 
do nosso alcance. Tive 
a honra de ser amigo e 
companheiro de trabalho 
dele ao longo de 12 
anos. E aprender com um 
pai, um mestre como o 
Capute, não tem preço”.
 A publicação 
do livro reforça o papel 
da Famipe como um 
centro de excelência 
acadêmica e inovação 
científica, fiel aos valores 
de Marco Capute. O 
campus moderno e 
o fortalecimento da 
pesquisa científica 
são a concretização 
de um sonho que ele 
idealizou e trabalhou 
incansavelmente para 
realizar.  
 A obra está 
disponível nas bibliotecas 
das mantidas pela Fusve 
e também através do 
link: https://editora.
un ivassouras.edu.br /
index.php/PT/ar t ic le /
view/4883

Gustavo Amaral, presidente da Fusve, com Yolanda, Martina e 
Ana Claudia Capute, respectivamente filha, neta e irmã do homenageado

Gustavo Amaral com os autores do Livro

Os autores recebem Rosi Silva, Gustavo do Amaral, André Português, Yolanda Capute e Pedro Paulo Quinzinho
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 Em apenas dois 
anos, o Clube de Ciências 
do Colégio Cetic Peter 
Pan, sob a coordenação 
do professor e mestre 
em Ciências Ambientais 
Denis Uiliam, tornou-se 
um verdadeiro celeiro de 
talentos e conquistas. 
Durante este período, 
o projeto acumulou 
impressionantes 48 
prêmios em competições 
científicas, incluindo 
primeiros, segundos e 
terceiros lugares, além 
de credenciais para feiras 
e mostras de renome 
nacional e internacional.  
        O desempenho 
dos alunos não apenas 
destacou o colégio, mas 
também projetou o nome 
da cidade de Vassouras 
para o alto do pódio 
em eventos científicos 
de prestígio. Entre as 
premiações, estão bolsas 
de estudo para cursos de 
idiomas e ensino superior, 
além de diversas menções 
honrosas.  
        Segundo o professor 
Denis, o segredo 
do sucesso está no 
compromisso com a 
educação e na dedicação 
dos estudantes. "Ver 
nossos alunos superando 
desafios e alcançando 
patamares tão elevados é 
motivo de imenso orgulho. 
Esses resultados mostram 
que, com esforço e apoio, 
podemos transformar 
sonhos em realidade", 
afirmou o professor. 
        O Clube de Ciências 
não apenas incentiva a 
inovação e a pesquisa, 
mas também inspira outros 
jovens a acreditarem no 
poder da educação como 
ferramenta de mudança. 
Com este legado, o 
Colégio Cetic Peter Pan 
segue consolidando sua 
posição como referência 
na formação científica de 
excelência.

Clube de Ciências do Colégio Cetic Peter 
Pan: Dois Anos de Conquistas e Excelência

Inscrição e informações na Academia ou pelo tel: 2471-1338

Balé Clássico - Dança Contemporânea
Dança adulto

Musculação - Spning
Aero-local - Pilates
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 O encerramento 
do ano em Vassouras 
está repleto de 
atrações que ganham 
as atenções do 
público, em especial, 
turistas que passam 
pela cidade. Um dos 
eventos imperdíveis 
é a Exposição 
Soldando a Arte, 

Soldando a Arte é evento 
imperdível em Vassouras
• Exposição está aberta para visitação do público até o final 
de dezembro; peças únicas unem criatividade e técnica

Tatiana, diretora do Centro Cultural Cazuza, 
José Carlos e a curadora da expo Ludvika

do serralheiro José 
Carlos de Oliveira 
Granja, com abertura 
para visitação a partir 
desta sexta-feira, 
29, até o final de 
dezembro, no Centro 
Cultural Cazuza.
 Com 35 anos 
de profissão, José 
Carlos, cuja exposição 

saí da Aldeia de 
Arcozelo, direto para 
Vassouras,  mostra sua 
habilidade na solda 
transformando peças 
em obras de arte, 
onde a criatividade 
e sensibilidade 
encantam os 
visitantes. 
 Com a curadoria 

de Ludvika Piekut, a 
exposição vai além 
de uma habilidade 
técnica. "As esculturas 
são meticulosamente 
soldadas retratando 
as inovações 
c o n t e m p o r â n e a s . 
Cada obra conta 
uma história única, 
desafiando os limites 

da imaginação e 
da engenhosidade 
técnica", comenta 
Ludvika. 
 Outro destaque 
do artista é sua 
preocupação com 
o meio ambiente. 
Soldando a Arte  
utiliza materiais 
recicláveis que são 

transformados em 
peças inspiradoras. 
“As peças reúnem 
criatividade, aliada a 
técnica e compromisso 
ambiental”, concluiu a 
curadora do artista.
 I n t e r e s s a d o s 
nas peças contato 
pelo 24981433083 , 
com o artista

 O secretário 
estadual de Turismo, 
Gustavo Tutuca (PP), 
se movimentou rápido 
para garantir sua 
permanência no cargo.
 Diante das 
investidas do futuro 
ex-prefeito de Miguel 
Pereira, André 
Português (PP), para 
ocupar a pasta a partir 
de janeiro, Tutuca juntou 
sua turma e amanheceu, 
segunda-feira (25), na 
porta do gabinete do 
governador Cláudio 
Castro (PL).
 Levou a tiracolo 
o deputado estadual 
e amigo de longa 
data de Castro André 
Corrêa (PP) — padrinho 
político do presidente da 
TurisRio, Sérgio Ricardo 
— e o também deputado 
estadual Carlinhos BNH, 
queridinho do presidente 
estadual do partido, Dr. 
Luizinho.

Castro promete manter a 
Secretaria de Turismo com a 
bancada do PP na Assembleia

 Os três 
parlamentares saíram 
do encontro dizendo ter 
a palavra do governador 
de que não haverá 
mudanças no Turismo. E 
Tutuca — que acaba de 
renovar por mais um ano 
um contrato de quase 
R$ 35 milhões para a 
realização de eventos 
— deve seguirá firme e 
forte como secretário.
 O 
neoprogressista André 

Português, que já estava 
de malas prontas para se 
mudar de Miguel Pereira 
para o Guanabara, 
terá que se contentar 
com a Secretaria de 
D e s e n v o l v i m e n t o 
Econômico, hoje nas 
mãos do candidato 
derrotado a prefeito 
de Três Rios Vinicius 
Farah, que também 
esteve hoje circulando 
pelo Guanabara.
Colaborou Berenice Seara

 Ana Carolina Lima, 
de 22 anos, é mais uma 
vassourense que ganha 
destaque no esporte mundial. 
A atleta de Jiu Jitsu na 
modalidade faixa preta, 
coleciona medalhas em 
disputas nos Estados Unidos. 
A mais recente conquista 
foi medalha de ouro no IBJJ 
(International Brazilian Jiu-
Jitsu Federation) Pan NoGi 
2024, em Dallas, Texas, em 
novembro. 
 E as disputas não 
param. A atleta retorna às 
competições em dezembro, 
no IBJJF Mundial NoGi, em 
Las Vegas, também nos 
EUA. Treinando desde a 
adolescência, Ana Carolina 
afirma estar preparada e 
confiante para abocanhar mais 
um ouro na modalidade. 
 “Ela é muito dedicada 
e talentosa. Tenho certeza de 
que conquistará mais esse 
sucesso para a sua carreira”, 
contou a mãe da atleta, 
Caroline Silva, que mora 
nos Estados Unidos, mas é 
nascida em Mendes. 
 O pai da atleta, o 
vassourense Rômullo Silva 
que também mudou com a 

Atleta de Vassouras conquista ouro 
no Jiu Jitsu nos Estados Unidos
• Jovem atleta parte para nova 
disputa em Las Vegas em dezembro

família para os Estados Unidos, 
reforçou a confiança em mais 
uma vitória de Ana Carolina 
Lima: “A gente percebe o 
quanto ela é talentosa e o amor 
que dedica ao esporte, fatores 
que considero essenciais para 
uma carreira de sucesso”.
 Ana Lima, como 
prefere ser chamada, embora 
tenha saído de Vassouras 
ainda pequena, sempre em 
suas visitas a cidade treinava 
na Academia Arte Livre. 
 Sua carreira teve 

início em 2016 na Ventura BJJ 
(Nova União), na Argentina, 
treinando pela modalidade 
faixa branca, onde evoluiu 
em apenas três meses para a 
faixa laranja.
 Em 2016, a atleta 
retornou a Vassouras para 
novos treinos, por três meses, 
na Arte Livre Jiu-Jitsu. Em 
2017, já morando nos Estados 
Unidos, ganhou o Mundial 
NoGI, na Califórnia - faixa azul 
MAXX Training Center ( Fenix 
BJJ ).
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ESCOLA ÍNDIO AMIGO
EDUCAÇÃO PARA A INTELIGÊNCIA

NOITE DE AUTÓGRAFOS ÍNDIO AMIGO 2024
 No dia 22 de 
novembro aconteceu 
a noite de autógrafos 
dos livros em Inglês 
escritos, traduzidos e 
ilustrados pelos alunos 
do 3º, 4º e 5 anos do 
Ensino Fundamental. Um 
trabalho desenvolvido 
nas aulas do Programa 
Bilíngue/Inglês, com 
a professora Roberta 
Tarcsay. 
 Tivemos a 
participação da mascote 
do livro, o BROWNIE. 
Todos quiseram tirar fotos, 
lhe dar um abraço ou 
simplesmente conversar 
com ele. A consultora 
da Richmond Solution, 
Priscila Takeda, esteve 
presente no evento.
 Como parte do 
Programa Bilíngue da 
escola, o projeto Índio 
pelo Mundo apresentou 
releituras de obras do 
artista russo Wassily 
Kandinsky.
 F o r a m 
apresentados também 
os livros temáticos 
produzidos pelas turmas 
da Educação Infantil e 
os livros em Português 
escritos e ilustrados pelos 
alunos do 1° e 2º anos do 
Ensino Fundamental.
Foi uma noite muito 
alegre onde celebramos 
o processo de letramento 
de nossos alunos, em 
Inglês e Português.

Histórias em versos
Por:  Marcos P. F. dos Reis

     (Marquinho do Bar do Arlindo – Madruga)

Odvan, grande zagueiro 
Na nossa nau Cruzmaltina
Ao lado de Mauro Galvão 
Com inspiração divina 
Demonstrou capacidade 
Jogou com seriedade 
Mais do que se imagina 

Marcou geração no Vasco 
Por tudo o que projetou
Desempenhou o seu papel 
Grandes conquistas alcançou 
Dedicou a sua vida
É amado pela torcida 
Que desde o início o abraçou 

Uma história de luta 
E muita determinação 
Muitas vezes decisivo 
Nos jogos pelo Vascão 
Um jogador esforçado 
Que acabou sendo premiado 
E vestiu a camisa da seleção

Odvan

 Uma manhã repleta 
de história e muitas emoções. 
Os alunos do Colégio Estadual 
Pedro Álvares Cabral, de 
Copacabana, na Zona Sul 
da cidade, participaram do 
Tour da Colina, uma visita 
guiada ao lendário estádio 
de São Januário, do Clube 
de Regatas Vasco da Gama, 
e puderem conhecer mais 
sobre o clube e toda a sua 
história, de vanguarda, 
repletas de realizações, tanto 
na área esportiva quanto para 
a construção da sociedade 
brasileira
 O “Tour da Colina - 100 
anos da resposta histórica com 
o CE Pedro Álvares Cabral” 
é uma parceria da unidade 
com o clube. A visita, criada 
pelo Centro de Memória do 
Vasco da Gama, foi conduzida 
por guias credenciados, 
que conduziram os jovens 
alunos para uma intensa e 
surpreendente viagem pela 
história do Gigante da Colina. 
O roteiro começou pela 
Espaço Experiência e passou 
pelo Busto do Almirante, 
estátua do Roberto Dinamite, 
estátua do Romário, Colégio 
Vasco da Gama, capela, 
mural do goleiro Barbosa e 
outras atrações do estádio, 
um patrimônio carioca.
 – Conhecer um clube 
como o Vasco é muito mais 
que esporte. A instituição 
também tem uma importante 
história social e política, com 
contribuições em diversas 
áreas.  Saímos da sala de aula 
para aprender muito neste 
passeio, e ver a motivação 
destes jovens é contagiante 
– afirmou o diretor geral da 
unidade, Francisco da Silva 
Júnior.
 Fundado em 21 de 
agosto de 1898, o Club de 
Regatas Vasco da Gama 
é um dos principais clubes 
esportivos do país e do mundo, 
com diversas conquistas 
esportivas e também sociais. 
Em sua gloriosa história, 
além de muitas vitórias e 
títulos, destaca-se a luta 
pela igualdade e contra o 
preconceito, como os jovens 
estudantes puderam aprender 
nesta jornada, com iniciativas 
nas ações como a resposta 
histórica, tão aclamada 
pela apaixonada torcida 
cruzmaltina.
 – Sou Vasco, minha 
família é Vasco e está sendo 
o máximo fazer o Tour da 
Colina. E aqui vemos toda a 
questão histórica, a luta pelos 
operários, pelas minorias. É 
muito apaixonante. O Vasco 
me escolheu e eu amo o 
Vasco – comentou Guilherme 
Alcântara, 17 anos, aluno 
da segunda série do Ensino 
Médio da unidade.
 O Estádio de São 
Januário é um capítulo à 
parte nesta história. Desde 
a sua história de fundação 
diferenciada – construída pela 
ação de torcedores – até a 
sua utilização ao longo do 
tempo como palco de grandes 
manifestações populares 

Estudantes da rede estadual 
conhecem a história do Clube 
de Regatas Vasco da Gama
• Alunos do Colégio Estadual Pedro Álvares Cabral realizam o ‘Tour 
da Colina’, e descobrem curiosidades sobre o tradicional clube carioca

e marcos importantes para 
o país, a “Colina Histórica” 
se tornou muito maior que 
apenas uma arena esportiva, 
sendo parte da história política 
e cultural brasileira, tornando-
se um verdadeiro patrimônio 
nacional. O surgimento de 
São Januário remonta à luta 
do Vasco e a sua política de 
seleção de jogadores sem 
preconceito racial, étnico ou 
social.
 No local é marcado 
também na história do país. 
São Januário serviu como 
palco do comício de 1º de maio 
de Getúlio Vargas. Na ocasião, 
o então presidente do Brasil 
anunciou a Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT), as 
primeiras leis trabalhistas do 
Brasil. Lá também foi palco, 
por incrível que pareça, de 
três desfiles das escolas de 
samba, nos anos de 1935, 
1943 e 1945.
 – Estou muito feliz de 
em poder estar aqui, conhecer 
o estádio do meu time. É 
fantástico conhecer mais sobre 
o Vasco e todas as histórias 
deste lugar tão maravilhoso. 
Estou aproveitando todos 
os segundos – declarou Raí 
do Nascimento, que, aos 19 
anos, estuda na terceira série 
do Ensino Médio da escola da 
Zona Sul.
 Foi apresentada uma 
história repleta de grandes 
fatos e grandes personagens, 
como os Camisas Negras 
que, desde o mês passado, 
com uma Lei assinada pelo 
Governador Cláudio Castro, 
integram o "Livro de Heróis e 
Heroínas do Estado do Rio de 
Janeiro". Vale ressaltar que, 
em novembro, comemoramos 
o Mês da Consciência Negra.

 – Nós estamos no 
mês da consciência negra, 
e nosso colégio tem vários 
projetos que trabalham essa 
herança da cultura africana, 
que inclusive foi o tema da 
redação do Enem deste 
ano. O Vasco foi pioneiro 
neste combate ao racismo, 
com um olhar diferenciado 
com as camadas mais 
pobres, desfavorecidas, e 
nossa escola também faz 
este trabalho permanente 
de inclusão e acolhimento – 
refletiu o diretor Francisco.
 A visita foi 
emocionante para todos, e 
mostrou uma realidade bem 
interessante do tradicional 
clube, muito além do esporte. 
Os estudantes puderam 
vivenciar a realidade de vários 
profissionais que atuam no 
clube, em diversas áreas, e 
que atuam para o sucesso da 
instituição.
 – Está um dia de 
muita emoção para todos nós 
da escola, principalmente para 
mim, pois minhas melhores 
memórias afetivas estão 
relacionadas à este clube. O 
meu pai, que nos deixou ano 
passado, sempre me trazia 
aqui para torcer, e era muito 
especial estes momentos. 
Agora, voltar a este lugar, com 
minha escola, aprendendo 
muito sobre a história e a 
contribuição do clube para a 
sociedade, está sendo mágico 
– comentou Júlia Menezes, 
de 16 anos, aluna da segunda 
série do Ensino Médio.
 Uma aula prática 
de história e cultura, que 
transformou uma manhã de 
novembro numa experiência 
inesquecível para todos esses 
jovens.



                                                   Tribuna do Interior                                                                                   1130 de novembro de 2024

 Alunas da 
Fundação Ziza Mendes 
prometem prender a 
atenção do público em 
mais uma apresentação 
de dança no próximo 
dia 20 de dezembro, às 
20 horas, no Centro de 
Convenções General 
Sombra. Com entrada 
franca, o tema deste 
ano, Imobili, levará ao 
palco coreografias que 
propõem uma reflexão 
sobre mobilidade. 
 - Nossa 
r e p r e s e n t a ç ã o 
traz a reflexão 
sobre mobilidade 
ou imobilidade, 
sobre o significado 
do movimento, 

Alunas da Fundação Ziza Mendes 
levam ao palco apresentação “Imobili”
• Espetáculo promete prender a atenção do público; 
Fundação abre vagas para inscrição de novas alunas

importância do defeito 
e da consequência do 
imperfeito ou, ainda, 
qual seria o tamanho 
do nosso preconceito? 
- Indaga a criadora do 
projeto, Maria Luiza de 
Oliveira Mendes, mais 
conhecida como Ziza.
 O tema, completa 
Ziza, traz ainda a 
reflexão sobre como 
aceitar a diferença. 
“Como aceitar a nossa 
própria transformação 
desde a fecundação até 
a decomposição. Não 
deveríamos ter mais 
compaixão?”, completa 
Ziza, acrescentando o 
valor de toda a dança 
como expressão de uma 

esperança. “É sobre 
aprender a ver, ouvir, 
pensar. É sobre a nossa 
capacidade de amar”, 
concluiu.
Para garantir sucesso 
de público, serão 
fixados banners nos 
postes das duas 
avenidas de acesso ao 
Centro de Convenções. 
Imobili tem o patrocínio 
da Faro Engenharia, 
Universidade de 
Vassouras e Prefeitura 
de Vassouras. 

NOVAS VAGAS

 
 A Fundação Ziza 
Mendes traz outra boa 
notícia para o público: 
as inscrições para novas 
turmas para os cursos de 
dança em 2025 podem 
ser feitas até 19 de 
dezembro. As 30 vagas 
abertas são para alunas 
com idades a partir de 7 
anos. 
 Há mais de 40 
anos trabalhando com 
a arte em Vassouras, 
Ziza não esconde a 
paixão pela dança. A 
idealizadora da fundação 

narra seu trabalho com 
as meninas, cuja maioria 
são alunas de escolas 
públicas, que cursam 
dança gratuitamente. 
“Sempre achei que 
o trabalho precisa 
ser além do ganho 

financeiro, mas que nos 
dê prazer e, lógico, seja 
nosso talento. No meu 
caso, foi a dança, a qual 
sempre me dediquei 
e decidi dividir com 
as meninas da nossa 
cidade”,  contou.
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 Imagina, após 
um dia estressante de 
trabalho, voltar para 
uma casa erguida em 
um condomínio onde a 
modernidade, bom gosto, 
segurança e facilidade de 
acesso estão alinhados 
ao ar puro e o silêncio 
das matas. No loteamento 
Estância Ouro Verde, 
primeiro bairro planejado 
de Vassouras, tal 
expectativa pode se tornar 
realidade. 
 A cerca de quatro 
quilômetros do Centro 
de Vassouras, o novo 
conceito ofertado pela 
Ouro Verde já é sucesso 
desde o lançamento do 
empreendimento, na 
quinta-feira, 28, na antiga 
Fazenda Toca dos Leões. 
O evento reuniu cerca de 
200 convidados, entre eles, 
Rosi Silva, prefeita eleita, 
o secretário municipal 
de Desenvolvimento 
Econômico e Urbanismo, 
Giovani Dornelas e o 
vereador Manoel Macedo, 
além de empresários, 
comerciantes e 
representantes de 
entidades. 
 Os lotes com 500 
a 800 metros quadrados, 
legalizados, proporcionam 
aos novos moradores 
um parque linear com 18 
mil metros quadrados, 
duas praças, sendo uma 
delas erguida em local 

Vassouras terá primeiro loteamento planejado
• Estância Ouro Verde alinha modernidade, segurança 
e tranquilidade da moradia próxima à área verde

estratégico, possibilitando 
aos moradores a 
oportunidade de apreciar o 
pôr do sol. O espaço conta 
ainda com um eco parque 
com pista para caminhada.
 O empreendimento 
terá ainda um 
boulevard comercial, 
e s t r a t e g i c a m e n t e 
posicionado, fomentando 
o comércio da região.  
O Estância Ouro Verde 
receberá infraestrutura 
de qualidade com 
asfalto, água encanada, 
rede elétrica, rede de 
drenagem, acesso 
controlado e segurança 24 
horas, que posteriormente 
será administrada pela 
associação de moradores.

ORIGEM 
 O nome Estância 
Ouro Verde foi inspirado 
por conta da história da 
região, onde o café era 
conhecido como “Ouro 
Verde”. 
 "Além do cuidado 
na escolha do nome, 
o empreendimento foi 
pensado após pesquisa 
de mercado, abrangendo 
moradores que opinaram 
sobre o sonho da moradia 
moderna, acessível e 
que cabe no bolso dos 
brasileiros", disse Glauber 
Rodrigues, sócio do 
Estância e fundador da 
ATMOS Coordenação de 
Vendas.
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 Os festejos do 
Natal Sesc RJ 2024 no 
Vale do Café já conquistam 
as atenções do público e 
ocorrem em seis cidades 
da região: Barra do Piraí, 
Piraí, Miguel Pereira, 
Pinheiral, Valença, Paty 
do Alferes, além dos 
distritos de Conservatória 
e Ipiabas. As cidades 
são contempladas com 
decoração natalina, uma 
programação gratuita e 
especial. 
Além desses municípios, o 
Sesc leva a magia do Natal 
a outras cidades do estado, 
somando 30 municípios 
contemplados. Os eventos 
recebem o apoio do 
Sindicato do Comércio 
Varejista (Sicomércio). 
A programação do Natal 
Sesc RJ 2024 segue até 05 
de janeiro de 2025 e pode 
ser conferida pelo www.
sescrio.org.br. 

ILUMINADOS 
 Uma das cidades 
onde o Natal Sesc RJ 
ilumina as noites da 
população é Miguel 
Pereira, que desde o dia 
26 de novembro, conta 
com atrações gratuitas 
especiais - presença 
do Papai Noel e uma 
apresentação musical. O 
Lago do Javary ganhou 
uma gigantesca árvore 
de Natal, de 23 metros 
de altura com ponteira 
luminosa, iluminada 
por microlâmpadas e 
mangueiras de LED, micro-
estrobos, projetores de 
LED horizontal e canhões 
de LED, tudo sincronizado 
com um sistema de luz 
computadorizado. 
 Trata-se de um 
sistema desenvolvido e 
fabricado na Alemanha 
para controlar espetáculos 
de grande porte, com 
o mesmo software que 
controlou shows do porte 
da abertura dos Jogos 
Olímpicos de Londres, dos 
musicais da Broadway e de 
turnês de rock como U2, 
The Police e Madonna. 
O Pórtico da cidade recebe 
uma iluminação temática 
especial. E, a Praça do 
Artesão, ganha iluminação 
aérea em um pergolado e 
elementos instagramáveis 
iluminados que remetem a 
bolas natalinas. 
 A cidade recebeu 
ainda a Casa do Papai 
Noel, que chegou em 
reboque de um caminhão 
iluminado e se tornou 
atrativo para o público 
tirar fotos gratuitas com o 
personagem e conhecer 
a faceta sustentável do 
lar do bom velhinho no 
Sesc: telhado montado 
com 18 placas solares, 
que totalizam 900W de 
captação de energia solar. 

MAIS CIDADES 
 Os festejos de 
Natal Sesc RJ 2024 
também já iluminam 

Região do Vale do Café celebra 
abertura do Natal Sesc RJ 2024
• Evento marca o início da celebração natalina do Sesc em seis cidades 
do Vale do Café e no distrito de Conservatória; programação especial 
ocorre em mais de 30 cidades do estado do Rio e vai até início de janeiro

cidades como Paty do 
Alferes, com a decoração 
do Natal na Praça George 
Jacob Abdue, no Centro, 
que ganhou a mesma 
decoração das demais 
cidades do estado. 
 Já em Barra do 
Piraí, os festejos chegaram 
dia 21 de novembro, 
quando a cidade recebeu a 
decoração e programação 
com atrações especiais – a 
presença do Papai Noel e 
uma apresentação musical 
gratuita. A decoração do 
Natal Sesc RJ 2024 pode 
ser visitada na Praça 
Nilo Peçanha, no Centro. 
O espaço apresenta 
uma gigantesca árvore 
de 9 metros de altura 
com tecnologia idêntica 
a utilizada nas demais 
cidades do estado. 
 O distrito de 
Ipiabas não ficará de fora 
da celebração. A localidade 
receberá uma árvore 
de Natal com 9 metros 
de altura e as mesmas 
características, e será 
erguida em seu Pórtico de 
Entrada.
 Em Piraí, a 
programação começou 
dia 23 de novembro com 
apresentação do Papai 
Noel e de um musical. 
A decoração pode ser 
apreciada na Praça Getúlio 
Vargas, no Centro. Na 
inauguração, na Praça 
Santana, o público assistiu 
à apresentação gratuita 
da Orquestra Sinfônica 
Juvenil Carioca. 
A Praça da Preguiça 
recebeu a Casa do Papai 
Noel, que chegou a 
reboque de um caminhão 
iluminado e percorreu a 
cidade. 

MAIS FESTA 
 Em 14 de 
dezembro, o público poderá 
conferir a apresentação 
gratuita da Orquestra 
Filarmônica Metropolitana, 
em Miguel Pereira. O 
grupo convida o público 
para conferir o espetáculo 
"Um Natal Mágico", que 
faz parte de uma série de 

concertos encantadores 
com grandes clássicos 
natalinos em arranjos 
exclusivos, exaltando o 
brilho e a graciosidade do 
Natal. 
 Com foco na 
formação de plateia e 
valorização cultural, 
o repertório celebra 
o espírito natalino e 
aproxima o público da 
música sinfônica em uma 
experiência inesquecível 
de celebração.
 “Um evento como 
o Natal Sesc 2024 é muito 

importante para a economia 
de Miguel Pereira, além de 
encher de alegria a vida de 
moradores e visitantes. Está 
no calendário de turismo 
da região, todos esperam. 
Só temos a agradecer ao 
presidente da Fecomércio, 
Antônio Queiroz, e a 
todos do Sesc Rio por nos 
permitir participar desta 
grandiosa festividade”, 
ressalta Leoncio Lameira 
de Oliveira, presidente do 
Sicomércio Miguel Pereira.

MAIS FESTA ILUMINADA 
CONSERVATÓRIA 
 Na quarta-feira, dia 
27 de novembro, no distrito 
de Conservatória, em 
Valença, as festividades 
chegaram com a ilustre 
presença do Papai Noel 
e decoração natalina 
especial e apresentação 

musical gratuita. A Casa 
do Papai Noel, na Praça 
Getúlio Vargas, erguida 
nos moldes das demais 
cidades, virou atração do 
local. 
 No sábado, dia 30 
de novembro foi marcada a 
inauguração da decoração 
natalina, na Praça Getúlio 
Vargas, com elementos 
instagramáveis iluminados 
– uma bola natalina e 
uma decoração aérea 
em um pergolado, para 
que moradores e turistas 
possam registrar variadas 
selfies.

VALENÇA 
As ruas do Centro de 
Valença, na Praça Juscelino 
Kubitschek, em frente 
ao Teatro Sesc Rosinha, 
ganharam elementos 
instagramáveis iluminados. 

Para incrementar ainda 
mais o clima natalino, 
Valença recebe a Casa do 
Papai Noel, que a exemplo 
das demais cidades chegou 
de reboque e se torna 
atrativo para moradores e 
turistas. 

MAIS NATAL SESC 
 A programação do 
Natal Sesc RJ não para. 
Outra atração especial será 
em Paty do Alferes com   
apresentação gratuita da 
Orquestra Rio Villarmônica, 
no dia 07 de dezembro, às 
20h, no Espaço Cultural da 
Aldeia de Arcozelo. 
 Em Valença, dia 12 
de dezembro, acontece a 
apresentação gratuita da 
Orquestra Filarmônica, no 
Teatro Sesc Rosinha de 
Valença, com o espetáculo 
“Um Natal Mágico”.

Musculação, Personal Trainner, Ginástica Aeróbica, Zumba 
Personal Trainner Russão

Rua Rui Barbosa, nº. 82 – loja 01 - Cel.: (24) 9277-2638 

Pacote promocional
Horário de funcionamento De segunda a Sexta – de 6:00 hs as 22:00 hs

Sábados – de 9:00 hs as 12:00hs
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 Neste ano em que celebramos os 100 anos 
de nascimento de papai, pensei que uma forma 
de o homenagear seria colocando no papel um 
pouco da história desta pessoa tão especial que 
foi. -  Gustavo Lisboa Braga, Coronel Braga, Prof.
Braga ou simplesmente Fuca como gostava de ser 
chamado
 Tão grande é a ligação da família Braga com 
Vassouras que muitos pensam termos ali nascido.
 Costumo dizer que fomos duplamente 
premiados pela vida, com o melhor do mar e o 
melhor da Serra – Leblon e Vassouras sempre 
em nosso caminho. Os 365 dias do ano divididos 
entre praia, durante o ano letivo, e Vassouras 
nas férias escolares, que então somavam quase 
3 meses. Curiosamente Gustavo, um “mineiro & 
carioca & tijucano” e Maria Helena, uma carioca 
praieira, crescida entre Copacabana e Ipanema, se 
conheceram em Vassouras, durante as férias. Foi 
ali que, na linguagem atual dos netos e bisnetos 
se avistaram e “ deu match”!
 A história começa em 1936 quando, Vovô 
Luiz Lisboa Braga e Vovó Glorinha, compraram  
belo casarão em Vassouras, na Rua Barão de 
Tinguá 33, ao lado da Igreja Matriz de Nossa 
Senhora da Conceição, atendendo ao pedido 
de vovó Glorinha que, muito católica, via na 
proximidade da Igreja Matriz um ponto imbatível 
na escolha. Não era o que pensavam os então 13 
filhos que, encantados com a quadra de tênis e 
a área esportiva, preferiam que fosse comprada 
a chácara onde hoje se encontra o Hospital 
Eufrásia Teixeira Leite, compra veementemente 
contestada por Vovó Glorinha que dizia – como 
cuidar de todos estes filhos num local tão isolado 
e distante de farmácias, médicos, mercadinhos e, 
principalmente, da Igreja Matriz!
 Vovô Orlando Forin e Vovó Laurita, pais de 
Maria Helena, Maria da Glória e Maria Regina, 
todos “ cariocas da gema”, também frequentavam 
Vassouras nas férias por motivos não menos 
prosaicos – Orlando gostava de jogar e Vassouras 
era terra de vários pequenos cassinos. Já Laurita, 
contentava-se num carteado com amigos e com 
a bela Praça Barão de Campo Belo onde suas 3 
Marias – Helena, Glória e Regina, podiam brincar 
tranquilas. Hospedavam-se em pousadas e hotéis 
da cidade e logo fizeram boas amizades.
 Aos sábados à noite e aos domingos pós 
missa, o programa dos jovens era o footing na 
Praça Barão de Campo Belo onde garbosos 
rapazes e lindas moçoilas, em seus melhores 
trajes, caminhavam pela alameda que circunda 

Gustavo Lisboa Braga - 100 anos 
de um vassourense de coração

o lago e o coreto, trocando olhares furtivos, 
piscadelas insinuantes e, quem sabe com 
sorte, um refresco no Bar Império. Numa destas 
caminhadas,Gustavo e Maria Helena se cruzaram, 
se encantaram e apaixonados se casaram em 06 
de janeiro de 1949, na Igreja de São José da Rua 
Jardim Botânico, onde hoje é a Escola Municipal 
Shakespeare.
 Morando no Rio de Janeiro, o jovem 
casal não se furtava de constantemente subir a 
Serra de Paracambi para se refrescar nos ares 
vassourenses. Hospedavam-se todos na “Casa 
Grande”, agora já não tão grande com a chegada 
de netos e agregados. Papai contava que para 
facilitar a circulação e a correria das crianças, Vovô 
Luiz, após as refeições, pendurava as cadeiras em 
ganchos estrategicamente afixados nas paredes 
da sala!
 Em 1949, Vovô Luiz, num gesto de atenção 
ao próximo que lhe era comum, compra a casa da 
Rua Luiz Pinheiro Werneck 68, situada na entrada 
lateral da Igreja Matriz, em posição exatamente 
oposta da entrada acessada pela Rua Barão de 
Tinguá 33, da Casa Grande, e a entrega a nosso 
avô Orlando dizendo - “nossas famílias estão 
unidas pelo Fuca e Maria Helena e você e Laurita 
não tem pouso certo em Vassouras. Pegue a 

chave., a casa é sua. Pague-me como e quando 
puder!”. Nascia ali a rota mais curta e “abençoada” 
entre a casa de nossas duas avós, sempre com 
direito a uma respeitosa genuflexão ao passarmos 
pelo altar.
 Fuca e Belenha, fiéis a Nossa Senhora da 
Conceição que os apresentou, batizam seus filhos 
na Igreja Matriz de Vassouras e ali celebraram seus 
50 anos de casados. Foram paroquianos assíduos, 
sempre colaborando seja financeiramente, como 
também participando ativamente do Conselho da 
Irmandade. Quando do falecimento de papai, em 
05 de junho de 2011, seu corpo foi ali velado, sendo 
realizada uma missa de corpo presente, com linda 
fala e benção do pároco, Padre José Antônio.
 Em 1960, quando do desmembramento da 
Fazenda Serra Grande, de propriedade da família 
Mello Afonso, papai decide que era hora de ampliar 
horizontes e compra dois lotes do empreendimento 
Parque Mello Afonso. O que era um morro pelado, 
devastado pelo errôneo manejo da cultura cafeeira 
do Sec. XIX e graças a visão ecológica de papai, 
vai aos poucos sendo recuperado com o plantio 
constante e incansável de árvores. 
 É viva em nossa memória as paradas 
para compra de mudas nos hortos existentes na 
Avenida Paulo de Frontin-RJ, e as “gincanas” de 
plantio que Fuca organizava no sítio. Graças a 
esta visão futurista da importância da recuperação 
e preservação das matas, papai conseguiu 
reflorestar nossas terras, transformando-as na 
única cobertura verde da cidade de Vassouras, 
observável pelo Google Maps, e que nos abençoa 
ainda hoje com duas nascentes e água própria.
 A casa, inicialmente modesta, com somente 
2 quartos, que acolhiam os 4 filhos e um infinito 
número de amigos e agregados foi, com o 
casório dos filhos e a chegada dos netos, sendo 
aumentada,. A cachoeirinha que descia pelas 
pedras foi represada, formando uma pequena 
piscina de água corrente, fresquinha, com uma 
deliciosa ducha e um deck de madeira facilitando 
o acesso jabuticabeiras, bananeira, um lindo 
Paud’Água e muita farra. 
 A tradição familiar frutificou e ainda hoje 
somos veranistas assíduos na cidade, onde na 
companhia de irmãos, netos, bisnetos, primos, 
amigos, realizamos encontros e nos deliciamos 
com o ar puro, a floresta recuperada, pássaros, 
micos, frutas, flores, churrascos, Festas de São 
João, muita alegria, camaradagem e o lema que 
sempre nos foi caro - VIVA A VIDA! VIVA O FUCA !
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 No início de novembro, Vassouras sediou o XXth IAGA Workshop e foi 
palco para discussões sobre os avanços científicos nas áreas de observatórios 
magnéticos, geomagnetismo, clima espacial, física atmosférica e ionosférica. O 
poderio das mulheres na alta esfera do cenário técnico-científico mundial foi um dos 
grandes pontos observados no Workshop, bem como um fato curioso: o encontro 
inter-religioso exemplar entre o judeu Luiz Benyosef, embaixador do Geomagnetismo 
em Vassouras e suas amigas, a budista Sapthala Karalliyadda, do Sri Lanka e a 
mulçumana Elif Ciftci, da Turquia.

 Que a Pousada Mansão Residence já se tornou cenário de eventos disputados em Vassouras, todo mundo 
já sabe. Mas nos últimos dias, o local recebeu a visita de figuras ilustres: no feriado da Consciência Negra, o 
ex-craque do Vasco, Odvan. E dia 26 de outubro, para o casamento de Pedro Victor Freitas e Luana Bermudes, 
ninguém menos que a Ministra da Saúde, Nísia Trindade, amiga da família. O casal passou sua lua de mel na 
Tanzânia, na África Oriental. Parabéns aos noivos!

 O leitor pode até não saber quem é 
Sonia Regina Costa Mendonça, mas a Soninha 
Paparazzi, com certeza sabe quem é! 
 Soninha aniversariou dia 13 de novembro 
e comemorou antecipadamente em grande 
estilo, curtindo o show da dupla sertaneja 
Matheus e Kauan no Parque de Exposição de 
Vassouras. Parabéns, Soninha!

*   *   * *   *   *
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 Dia 27de 
novembro, a vice-
prefeita de Vassouras, 
Rosi Silva, recebeu 
na sede da prefeitura 
a Superintendente do 
IPHAN-RJ, Patrícia 
Pereira Peralta. A visita, 
que também contou com 
a participação do chefe 
do escritório técnico do 
Médio Vale do Paraíba, 
Ivan Mascarenhas; do 
Secretário de Urbanismo 
e Patrimônio Histórico, 
Geovani Dornellas; e 
de Marcelo Estevão, 
teve como objetivo 
estreitar os laços 
entre as instituições e 
reforçar o compromisso 
com a preservação do 
patrimônio da cidade.
 Durante a visita, 
Patrícia conheceu 
algumas das obras 
em andamento sob 
responsabilidade do 
IPHAN, destacando 
a relevância das 
intervenções para a 
conservação do legado 

Prefeitura de Vassouras fortalece parcerias para 
preservação do patrimônio histórico e cultural

histórico de Vassouras. 
 O encontro 
também foi uma 
oportunidade para 
alinhar projetos futuros, 
considerando a 
transição para a próxima 
gestão municipal. A 
prefeita eleita destacou 
a continuidade das 
iniciativas como uma 
prioridade. “Nosso 
compromisso é 
garantir que a história 
de Vassouras seja 
preservada para as 
futuras gerações, 
promovendo ao mesmo 
tempo o turismo e o 
desenvolvimento local”.
 O IPHAN tem 
atuado em diversas 
frentes na cidade, que 
é reconhecida como um 
importante polo histórico 
e turístico do Vale do 
Café. Entre os projetos 
recentes, destacam-
se a restauração de 
edifícios históricos e a 
revitalização de espaços 
públicos, iniciativas que 

envolvem diretamente 
a comunidade local 
e geram impacto 
econômico e cultural.
 Para o Secretário 

de Urbanismo e 
Patrimônio Histórico, 
Geovani Dornellas, o 
trabalho conjunto entre os 
órgãos é essencial para 

o sucesso das ações. 
“A cooperação entre a 
Prefeitura e o IPHAN não 
é apenas uma questão 
institucional, mas uma 

forma de preservar a 
identidade de Vassouras 
e fortalecer o sentimento 
de pertencimento da 
população”, destacou.


